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嘉宾名片

德国足球专家，拜仁慕

尼黑东亚区媒体关系主管，

前体坛周报驻德记者。（微

博：德甲张力）
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世界杯世界杯

（上接1版）

回答这个问题，或许我们要把眼光

放得长远一些。

卡塔尔，一个因为石油和天然气一

夜暴富的国家。卡塔尔公民也从打鱼和

采集珍珠的渔民，摇身一变成为了“头上

一块布、全球我最富”的有钱人。

但是 2008 年国际金融危机的爆发

以及石油价格的波动，使卡塔尔政府

意识到只靠石油，总有一天是会穷尽

的。于是，2008 年，卡塔尔批准了一项

非常重要的规划——《2030 年国家愿

景规划》，确定未来卡塔尔经济发展目

标 是 以 非 能 源 产 业 取 代 传 统 能 源 产

业。

这一规划，涉及到了卡塔尔未来发

展的方方面面，经济、教育、文化、体育等

等，都在按照这个方向稳步前进。总的

来说，卡塔尔拒绝做土豪，要做一个在国

际上有影响力有地位有文化有品位的国

家。

经济上，卡塔尔发展金融、航空运

输、数字经济；文化上，要打造“多元文

化的国际中心”；教育上，大力培养人

才 。 另 一 个 很 重 要 的 着 力 点 就 是 体

育。

2006 年，多哈举办亚运会，这成为

点燃多哈腾飞的一个火种。现在来到多

哈，还能在西湾附近的波斯湾海岸看到

巨大的奥利（多哈亚运会吉祥物，一只卡

塔尔羚羊）雕像。

2010 年，卡塔尔又获得了 2022 世界

杯的举办权。此后，大家听到多哈或许

都是在足球的比赛信息中，这里经常举

办足球赛事，成为国足经常光顾的客

场。明年，这里还将举办亚洲杯，2030

年，亚运会也将重回多哈。

卡塔尔很明白，体育最适合把这个

国家塑造成一个品牌。

当你明白了卡塔尔的勃勃雄心之

后，再回到地铁，就不会觉得它只是为世

界杯修建，在它的规划中，世界杯只是一

个契机，一个大力提升基础设施的契机，

在那之后，它瞄向的是更加辉煌的未

来。在那个未来，地铁所到之处也都会

如多哈这般繁华。

本报特派记者 宗倩倩 王佳骏

发自卡塔尔

360亿美元修建的3条地铁成为本届世界杯必打卡的去处

“土豪金”地铁背后，绝不止“壕”

都说青春不过几届世界杯，很开心，卡塔

尔世界杯是我的第九届。

大家总是对于经历过的第一届世界杯

记忆犹新，我也不例外。当时我还在读小

学，至今还会对 90 世界杯开幕式印象很深，

以至于意大利之夏的前奏一响就会浑身激

动地起鸡皮疙瘩，也会为那个年代揭幕战比

耶克为喀麦隆进球后不久，竟然家里停电耿

耿于怀。我完整看完了那届世界杯，那个暑

假夜里看直播白天看重播，记住了米拉大叔

戏耍伊基塔，斯基拉奇昙花一现的绚烂，巴

乔偷袭希尔顿，马特乌斯对南斯拉夫的惊天

重炮，马拉多纳和卡尼吉亚抓住唯一的机会

淘汰巴西，普拉特的转身凌空抽射淘汰比利

时，沃勒尔和里杰卡尔德互吐口水，当然还

有联邦德国在那个夜晚的夺冠⋯⋯

工作后我买了一件 90 世界杯的球衣，采

访了那一届的马特乌斯、克林斯曼、沃勒尔、

布赫瓦尔德、奥根塔勒等人，并请他们签名留

念。你能想象当我出现在佛罗伦萨的意大利

足球博物馆，看到 90 世界杯的标志在我眼

前，是多么激动⋯⋯

1994 年世界杯，当时上完初一的我特意

拿了一个本子记录每一场比赛的赛况，甚至

还第一次走进当地经济广播电台尝试了评球

的直播工作。当然我到现在也没明白，当时

在班里也就十来名的我，是怎么边看世界杯

边考了历史上唯一的一次期末第一名⋯⋯那

是最后一届 24 强的比赛，也是第一次使用三

分制和禁止门将手接回传球。有哈吉领衔罗

马尼亚的辉煌，却也有大热门哥伦比亚出局

并带来埃斯科巴被射杀的悲剧，有罗马里奥

和贝贝托梦幻组合带来的欢乐，也有马拉多

纳服用禁药被逐出大赛的震惊，有萨连科连

中五元的惊艳，也有奥韦兰给沙特带来胜利，

也有德国队的意外出局以及巴乔决赛罚丢点

球的落寞身影⋯⋯

法国世界杯是在高二，印象最深的当然

是那场决赛，有齐达内的横空出世，却也有罗

纳尔多留下的太多猜测。有巴乔机智要来的

点球，帮助意大利扳平双萨领衔的智利，有淘

汰赛阶段亨利和特雷泽盖两位年轻人在点球

大战留下青涩的笑容，有西班牙门将苏比萨

雷塔的黄油手，有那场太多话题的英阿大战，

以及后来同样经典的荷阿对决，当然还有老

迈德国队最后时刻上了四位 30+前锋也无力

回天的尴尬。

说是尴尬，因为当时的我早已立下一年

后要考北大德语系，将来做德国足球工作的

决心⋯⋯当时三大愿望，能做驻德记者，能在

屏幕前解说德甲，能去欧洲俱乐部工作，如今

都已经实现。而且同样让我自豪的是，我采

访过 1954、1974、1990 和 2014 年世界杯德国

队夺冠的英雄们。

真正参与世界杯是从 2002 年开始，世界

杯前到处毛遂自荐，终于等到体坛周报的回

复，还是大三的我在 4 月中旬写了人生第一

篇报道《世界杯三别病绍尔》。那也是中国队

唯一参加的一届世界杯，是体育媒体的巅

峰。你能想象每天写完体坛的报道，第二天

中午在北大校园去食堂的路上，看着很多同

学边走路边拿起刚出的报纸，看的是自己写

的文章，那是怎样的心情。

2006-2014，我很幸运，作为为数不多，

每一天跟踪德国队训练比赛的中国记者，完

整经历了三届世界杯。无论是在德国本土，

还是遥远的南非或是巴西，我留下了太多回

忆。我很幸运，可以从备战伊始，到在德国队

自建基地所在的赛古洛港，再到和他们以及

金杯一起飞回到柏林参加狂欢。后来我还把

这些事，写成了一本书《这条路》。

工作的变化，我又回到了国内看世界杯

的日子。2018年世界杯虽然对于支持德国队

的我，有了太多遗憾，我们举行了三场德国队

看球活动，但却没办法举办太多。但可以重新

回到完全观众身份，不用同时赶稿，可以和朋

友们一起看球，又有了不一样的快乐，这还是

本世纪的第一次⋯⋯2022 世界杯又来了，我

很期待，因为世界杯永远是我的超大杯。

我爱世界杯！

我的青春，浓缩在九届世界杯里我的青春，浓缩在九届世界杯里


